
ВСЕЙ СЕМЬЕЙ 
НА ФЕРМУ

8 декабря в ТРЦ 
«Сарыарка» пройдет 
первый семейный 
фестиваль Ferma 
Family Fest. Жители 
и гости столицы 
смогут приобрести 
продукцию фермеров 
и аграриев страны. 

Мероприятие пройдет 
по адресу: пр.Туран, 
24, с 10.00 до 22.00. 

ЗАВТРА ПО КАЛЕНДАРЮ ОФИЦИАЛЬНО НАЧИНАЕТСЯ ЗИМА. КАКОЙ ОНА БУДЕТ? СИНОПТИКИ ОБЕЩАЮТ СРЕДНЮЮ ТЕМПЕРАТУРУ 
В ДЕКАБРЕ В ПРЕДЕЛАХ МИНУС 10 ГРАДУСОВ, ПЕРИОДЫ ПОТЕПЛЕНИЯ ( ДО ПЛЮСОВЫХ ТЕМПЕРАТУР) БУДУТ СМЕНЯТЬСЯ 
ПОХОЛОДАНИЕМ ДО МИНУС 20. ТАКИЕ ТЕМПЕРАТУРНЫЕ КАЧЕЛИ НЕ ОЧЕНЬ ХОРОШО СКАЗЫВАЮТСЯ НА ЗДОРОВЬЕ, УЖ ЛУЧШЕ 
МОРОЗЫ, ВОРЧАТ СТАРОЖИЛЫ. ОДНАКО ПРИРОДЕ НЕ ПРИКАЖЕШЬ. ГОРОЖАН ПРЕДУПРЕЖДАЮТ О ТУМАНАХ, СНЕГОПАДАХ И МЕТЕЛЯХ, 
НО ЭТО ДЛЯ НАШЕГО СЕВЕРНОГО ГОРОДА ВПОЛНЕ ПРИВЫЧНАЯ ЗИМНЯЯ ПОГОДА. БЕРЕГИТЕ СЕБЯ И ТЕПЛЕЕ ОДЕВАЙТЕСЬ! 

СОЧИНЕНИЕ НА ТЕМУ
«С ЛЮБОВЬЮ О КАЗАХСТАНЕ»

Юные астанчане могут принять участие в респу-
бликанском дистанционном конкурсе «Сүйікті Отаным 
- Тәуелсіз Қазақстан», который проходит с 28 ноября по 
27 декабря. 

Приглашаются дошколята, школьники и учащиеся 
колледжей. Возраст участников - от 4 до 17 лет. 

Правила конкурса и подробности можно найти на 
официальном сайте ziyatker.org. 

Заявки и конкурсные работы принимаются на элек-
тронную почту: kzecology@mail.ru. Итоги и награды будут 
опубликованы 27 декабря. 

Для получения дополнительной информации можно 
обратиться по телефону 8 (7172) 64-75-89. 

ОДКБ: ВАЖНЫЕ СОГЛАШЕНИЯ 
О КОЛЛЕКТИВНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ
СТР. 2-3 | ПОЛИТИКА

СОХРАНИТЬ ТРАДИЦИИ,
ПРИУМНОЖИТЬ ЦЕННОСТИ
СТР. 5 | КОНКУРС
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Поделитесь 
мечтой

Столичная школьница Аланна БЕРИККЫЗЫ 
стала двукратной чемпионкой мира по 
шахматам. Пятиклассница школы-гимназии 
№ 91 повторила свой прошлогодний успех. 

Республиканский учебно-
методический центр дополнительного 
образования Министерства 
просвещения Республики Казахстан 
приглашает школьников принять 
участие в конкурсе «Открываем мир 
профессий» по двум номинациям, 
который пройдет до 20 января 2025 
года. 

Первая номинация - «Я выбираю профессию…» 
- конкурс презентаций о выбранных профес-
сиях. Поделитесь своими мыслями о будущей 
специальности, ее истории и перспективах.

Вторая номинация - «Юный мобилограф» - 
конкурс видеороликов, где с помощью смартфона 
нужно создать креативное видео о профессии. 

Для участия необходимо отправить работы 
до 30 декабря на почту: kzecology@mail.ru. 
Подробности - на сайте ziyatker.org.

Для получения дополнительной информа-
ции звоните по номеру 8 (7172) 64-75-89. 

6 декабря в 16.00 в Национальном музее Республики Казахстан 
пройдет открытие персональной выставки «Киелі кимешек», 
ее автор - член Союза ремесленников РК, обладатель 
международного знака качества ЮНЕСКО Тілек СУЛТАН. 
В экспозиции будут представлены старинные кимешеки, 
характерные для разных регионов Казахстана, и другие 
национальные головные уборы, выполненные автором. 
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- Наше сотрудничество развивается 
по восходящей линии, обрело необра-
тимую динамику. Наша задача состоит 
в том, чтобы это сотрудничество не сни-
жало оборотов, чтобы торговля между 
нашими странами успешно развивалась, 
инвестиционное сотрудничество углуб- 
лялось, контакты в гуманитарной и 
образовательной сферах также разви-
вались по восходящей линии, - заявил  
Касым-Жомарт ТОКАЕВ в ходе перего-
воров. 

Глава государства отдельно остано-
вился на состоянии торгово-экономи- 
ческих связей Казахстана и России. 
По его словам, взаимная торговля не-
уклонно растет, и имеется хорошая 
возможность в ближайшее время дове-
сти двусторонний товарооборот до 30 
млрд долларов. Позитивные тенденции  
сохраняются и в сфере инвестиций.

- На сегодня совместно реализовано 
93 проекта с общим объемом инвести-
ций 18,3 млрд долларов, благодаря чему 
в Казахстане создано более 22 тысяч но-
вых рабочих мест. В повестке находятся 
еще 49 проектов с объемом инвестиций 
порядка 29,5 млрд долларов с потенциа- 
лом создания более 20 тысяч рабочих 
мест, - отметил Президент Казахстана. 

В свою очередь Владимир ПУТИН 
заявил, что взаимодействие между Мо-
сквой и Астаной продолжает активно 
развиваться по всем направлениям.

- Действительно, Казахстан - это наш 
стратегический партнер и надежный со-
юзник. Когда мы обсуждали вопросы вза-
имодействия в узком составе, обращали 
внимание на те проблемы, которые воз-
никают в рамках нашего двустороннего 
процесса. Но самое главное заключается 
в том, что есть желание искать ответы 
на все эти вопросы и находить их. Не 
знаю ни одного вопроса, который мы не 
могли бы совместно решить. При таком 
настрое мы будем добиваться больших 
успехов. И то, что Казахстан под вашим 
руководством добивается впечатляю-
щих результатов, нас тоже очень радует, 
потому что объем сотрудничества уве-
личивается. Несмотря на все сложности 
сегодняшнего дня, это взаимодействие 
только расширяется, становится инте-
ресным и взаимовыгодным для обеих 
сторон, - подчеркнул Президент России.

После переговоров в узком и рас-
ширенном форматах Касым-Жомарт 
Токаев и Владимир Путин выступили 
с совместным заявлением для предста-
вителей средств массовой информации.

Президент Казахстана назвал госу-
дарственный визит Президента России 
Владимира Путина историческим со-
бытием, знаменующим важную веху в 
развитии казахстанско-российских от-
ношений.

ПЕРСПЕКТИВЫ  
СТРАТЕГИЧЕСКОГО ПАРТНЕРСТВА
В ходе государственного визита Президента Российской Федерации в Казахстан 
был обсужден широкий спектр актуальных вопросов сотрудничества в торгово-
экономической, транспортно-логистической, топливно-энергетической, научно-
технической и культурно-гуманитарной областях и принят ряд важных документов.

- Нас объединяют нерушимые узы 
дружбы, многовековое добрососедство 
и общая история. Опираясь на эти не-
преходящие ценности, наши государ-
ства выстроили содержательные взаи-
моотношения, обращенные в будущее. 
Казахстанско-российское сотрудни-
чество достигло небывалого подъема, 
охватив практически все ключевые 
сферы взаимодействия. Поступатель-
но развивается политический диалог, 
расширяется торгово-экономическое 
сотрудничество, активизируются куль-
турно-гуманитарные связи. Прошед-
шие встречи и переговоры в узком и 
расширенном составах отличались де-
ловитостью, откровенностью и стали 
действительно результативными, - зая-
вил Глава нашего государства.

Он сообщил, что в ходе обстоятель-
ных переговоров с Владимиром Пути-
ным был обсужден широкий спектр 
актуальных вопросов двусторонней 
повестки и намечены перспективные 
направления стратегического партнер-
ства Казахстана и России.

- Пришли к единому мнению, что, 
несмотря на сложную геополитичес- 

кую ситуацию, двусторонние отноше-
ния динамично развиваются. Приори-
тетное внимание в ходе переговоров 
было уделено вопросам экономики. 
В качестве основных задач было вы-
делено углубление сотрудничества в 
стратегических отраслях и дальней-
шее наращивание взаимного товароо-
борота. В этих целях уже принят пакет 
межправительственных документов, 
включая Комплексную программу эко-
номического сотрудничества на 2021-
2025 годы, План совместных действий 
на 2024-2026 годы. В рамках состояв-
шегося Форума межрегионального со-
трудничества подписана обновленная 
Межправительственная программа  
межрегионального и приграничного  
сотрудничества двух стран, - подчерк- 
нул Касым-Жомарт Токаев.

По его словам, Россия является од-
ним из главных торговых партнеров 
Казахстана и входит в тройку ведущих 
инвесторов в нашу экономику. Как от-
метил Глава государства, наша страна 
впервые в истории двусторонних отно-
шений вошла в пятерку крупнейших 
торговых партнеров России, что свиде-

тельствует о наличии прочного и высо-
кого потенциала сотрудничества.

- Убежден, что при сохранении дан-
ной позитивной динамики мы смо-
жем в ближайшие пару лет превзойти 
во взаимной торговле рубеж в 30 млрд 
долларов. Объем прямых российских 
инвестиций в экономику Казахстана 
превысил 24 млрд долларов, из кото-
рых только за последние два года вло-
жено более 4,5 млрд. Накопленные 
казахстанские инвестиции в экономи-
ку России достигли впечатляющей от-
метки в 8,5 млрд долларов. Кроме того, 
в Казахстане работают около 24 тысяч 
компаний с российским участием - это 
почти половина от общего количества 
предприятий с иностранным капита-
лом, действующих в нашей стране. Эти 
показатели подтверждают высокий 
уровень доверия и взаимной заинтере-
сованности в дальнейшем укреплении 
наших стратегических взаимоотноше-
ний, - сказал Президент Казахстана.

Касым-Жомарт Токаев указал на 
значительные успехи в промышленной 
сфере. Запущено 93 совместных проек-
та на сумму более 18 млрд долларов. В 

настоящее время реализуются еще 49 
проектов с общим объемом инвестиций 
почти 30 млрд долларов.

- Отдельного внимания заслужи-
вают масштабные инициативы по га-
зификации ряда регионов Казахста-
на, наращиванию объемов транзита 
российских энергоресурсов в южном 
и восточном направлении, строитель-
ству и модернизации крупных энерге-
тических объектов в нашей стране. В 
приоритете - раскрытие транзитного 
потенциала через развитие ключевых 
транспортных коридоров. Мы также 
обсудили перспективы реализации 
проектов, в том числе строительства 
автомобильной дороги в Монголию и 
активного использования Трансафган-
ского транспортного коридора. Уверен, 
полноценная реализация всех этих 
инициатив в направлении «Север - Юг» 
всецело отвечает коренным интересам 
дружественных народов наших стран, - 
отметил он.

Глава нашего государства подчерк- 
нул, что особое место в экономической 
повестке занимает Форум межрегио-
нального сотрудничества Казахстана 
и России. В этом контексте отмечена 
важность предстоящего открытия Гене-
рального консульства Российской Феде-
рации в Актау.

Президенты подробно обсудили ди-
намику взаимодействия стран в мно-
гостороннем формате, обменялись 
мнениями по наиболее актуальным 
вопросам региональной и глобальной 
политики.

- С удовлетворением отмечаю наше 
полное взаимопонимание по сотрудни-
честву в рамках таких важных регио-
нальных объединений, как СНГ, ЕАЭС, 
ШОС, ОДКБ, СВМДА и другие. Сегодня 
практически нет такого направления, 
по которому не взаимодействовали 
бы наши страны. Что особенно важно, 
между Казахстаном и Россией нет ка-
ких-либо спорных вопросов. Мы всегда 
находим сбалансированные решения, 
максимально учитывающие интересы 
двух государств, - сказал Касым-Жомарт 
Токаев.

Он сообщил, что впереди много сов- 
местной работы и у сторон есть серьез-
ный задел на 2025 год.

В завершение своего выступления 
Глава нашего государства выразил уве-
ренность в том, что положительные 
итоги мероприятий позволят вывести 
союзнические отношения двух стран на 
качественно новый уровень.

Президент Республики Казахстан и 
Президент Российской Федерации при-
няли совместное заявление об углубле-
нии стратегического партнерства в ус-
ловиях нового глобального порядка.

Приветствуя участников, Президент 
Казахстана отметил, что за два десяти-
летия форум превратился в эффектив-
ную площадку, где задается тон укреп- 
лению стратегического партнерства 
между нашими странами.

В своем выступлении Глава нашего 
государства подробно остановился на 
ключевых вопросах межотраслевого 
взаимодействия двух стран. По его мне-
нию, сотрудничество в топливно-энер-
гетической сфере между Казахстаном 
и Россией достигло качественно нового 
уровня.

Он сообщил, что год назад было 
подписано Межправительственное со-
глашение о мерах по обеспечению па-
раллельной работы энергосистем Ка-
захстана и России, реализация которого 
позволит укрепить фундамент партнер-
ства сторон в энергетической сфере.

- Налажено практическое сотруд-
ничество по строительству тепло- 
электростанций в Кокшетау, Семее и 
Усть-Каменогорске. Довольно активно 
развивается наше партнерство и в сфере 
возобновляемых источников энергии. 
При участии российских партнеров в 
Казахстане уже реализованы проекты 
общей мощностью 370 мегаватт. В рам-
ках достигнутых договоренностей в 
ближайшей перспективе планируется 
запуск генерации еще одного гигаватта 
экологически чистой энергии, - заметил 
Глава государства.

По его словам, в текущем году ис-
полнилось пять лет с начала реализа-
ции Программы совместных действий 
в области производственной коопера-
ции. В рамках программы было реали-
зовано 93 совместных проекта с общим 
объемом инвестиций почти 18,5 млрд 
долларов, что позволило создать более 
22 тысяч рабочих мест.

ВЫСОКИЙ УРОВЕНЬ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ
Глава государства Касым-Жомарт ТОКАЕВ и Президент 
России Владимир ПУТИН в режиме видео-конференц-
связи приняли участие в пленарном заседании  
ХХ Форума межрегионального сотрудничества Казахстана 
и России, тема которого - «Реализация потенциала 
торгово-экономического сотрудничества России  
и Казахстана - новые вызовы и возможности».

Как было отмечено, Казахстан и Рос-
сия обладают значительным потенциа-
лом для расширения сотрудничества в 
агропромышленной сфере.

- В этом году наши аграрии собрали 
рекордный урожай зерновых культур - 
почти 27 млн тонн. Это особенно сим-
волично в год 70-летнего юбилея с на-
чала освоения казахстанской целины. 
Кроме того, мы начали реализацию 
целого ряда масштабных проектов, 
направленных на снижение импорто-
зависимости по ключевым продоволь-
ственным товарам. В ближайшие годы 
будет построено 116 современных 
молочно-товарных ферм, что позво-
лит нарастить объемы производства 
молока на 600 тысяч тонн. Намечен 
ввод в эксплуатацию 29 мясных пти-
цефабрик общей мощностью более 
220 тысяч тонн мяса в год, а также 11 
яичных птицефабрик, которые смогут 
производить 850 млн яиц в год. В агро-
промышленной сфере наши страны 
обладают поистине колоссальным экс-
портным потенциалом. Убежден, что 
мы не должны конкурировать друг с 
другом на внутреннем рынке ЕАЭС. 
Это наносит очевидный вред интегра-
ции. Напротив, мы можем объединить 
усилия, чтобы стать ключевым про-
довольственным хабом для экспорта 

сельхозпродукции на рынки третьих 
стран, - сказал Президент Казахстана.

Другой приоритетной задачей  
Касым-Жомарт Токаев обозначил укре-
пление транспортно-логистического 
каркаса на всем евразийском пространс- 
тве. По его мнению, для Казахстана, как 
и для России, это имеет стратегическое 
значение. Наша страна до 2030 года на-
мерена отремонтировать 11 тысяч и 
построить более 5 тысячи километров 
новых железных дорог.

- Важным приоритетом для нас яв-
ляется создание за рубежом сети совре-
менных мультимодальных центров и 
«сухих портов». Одним из успешных 
примеров такого сотрудничества ста-
ло строительство нового транспорт- 
но-логистического центра на станции 
Селятино на территории Российской 
Федерации. На противоположном кон-
це транзитного коридора сбор грузов 
будет осуществляться на недавно по-
строенном казахстанском терминале 
в китайском городе Сиане. Тем самым 
фактически создаются ключевые опор-
ные пункты единой системы транзита 
грузов по маршруту Китай - Казахстан 
- Россия, - подчеркнул Президент Казах-
стана.

Совместные усилия по расширению 
торгово-экономического сотрудниче-

ства позволяют сторонам адаптировать-
ся к современным вызовам и создают 
прочную основу для устойчивого роста 
экономик двух стран.

- Нужно сохранить заданный вы-
сокий уровень нашего многогранного 
взаимодействия. Важно продолжать 
работу по упрощению трансграничных 
процедур и устранению торгово-логис- 

по видеосвязи приняли участие в цере-
монии открытия филиала Казахского 
национального университета имени 
Аль-Фараби в Омском государственном 
университете имени Ф. М. Достоевско-
го. Это первый в России филиал казах-
станского высшего учебного заведения.

Прием абитуриентов в филиал 
первого казахстанского вуза в России 

запланирован на сентябрь 2025 года. 
Правительства Казахстана и России 
выделили 200 грантов на обучение 
студентов.

В настоящее время подготовлены 
и оснащены 10 учебно-методических 
кабинетов, в частности, кабинеты та-
моженного дела имени Чокана Вали-
ханова, казахского языка имени Абая и 
международного права имени Назира 
Торекулова, 5 кабинетов для руковод-
ства и профессорско-преподавательско-
го состава, 7 учебных аудиторий, а так-
же коворкинг-центры.

тических барьеров, чтобы обеспечить 
благоприятные условия для казахстан-
ского и российского бизнеса. Уверен, 
что подписанный в рамках форума 
солидный пакет соглашений, а также 
высказанные конкретные инициати-
вы не только раскроют существенный 
потенциал межрегиональной коопера-
ции, но и придадут мощный импульс 
развитию экономик наших стран, - по-
дытожил свое выступление Глава госу-
дарства.

По окончании пленарного заседа-
ния форума главы России и Казахстана 
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СОБЫТИЯ

Уважаемые труженики 
тыла!

Уважаемые жители и го-
сти столицы!

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Александр ДОРОГОВОЗ, заместитель директора Института международ-
ного образования Российского государственного университета имени  
А. Н. Косыгина, политолог:

- Значение государственного визита Президента РФ Владимира Путина 
в Республику Казахстан имеет большое значение для укрепления дву-
сторонних отношений и сотрудничества между двумя нашими странами. 
Исторически Россия и Казахстан сосуществовали в одной цивилизацион-
ной матрице, а наши отношения можно характеризовать как взаимовы-
годное сотрудничество.

У России и Казахстана самая протяженная сухопутная граница в мире. 
Мы имеем достаточно прочные горизонтальные связи на экономическом 
уровне, заложенные еще в период СССР. Как минимум эти два фактора 
определяют гигантский потенциал в области приграничного сотрудни-
чества. Для развития контактной базы и элементарного общения между 
частными предпринимателями необходимы Форум межрегионального 
сотрудничества и другие подобные диалоговые площадки. 

В работе форума приняли участие 30 субъектов Российской Федерации 
и 13 областей Республики Казахстан. Башкортостан стал сотрудничать с 
Актюбинской и Костанайской областями Казахстана - соответствующий 
меморандум глава российского региона Радий Хабиров подписал с акима-
ми упомянутых субъектов. 

Интересной инициативой выступает открытие генконсульства в Актау. 
Россия и Казахстан заинтересованы в поддержании стабильной обста-

новки в Центрально-Азиатском регионе. Владимир Путин высоко оценил 
вклад Казахстана как председателя в ОДКБ - основополагающей пло-
щадки по обеспечению региональной безопасности. Также усиливается 
взаимодействие на уровне силовых структур по обмену опытом и инфор-
мацией. 

Казахстан очень важен как союзник и надежный партнер для России в 
Центральной Азии. Сегодня мы наблюдаем некое циклическое пов- 
торение истории, когда наши страны объединились с целью взаимной 
поддержки. 

Поэтому в рамках построения новой архитектуры равной и неделимой 
безопасности в Евразии мы видим усиление контактов и союзнического 
взаимодействия со стороны руководства стран ОДКБ. 

Также приятно наблюдать совместную подготовку к празднованию 
80-летия Великой Победы на пространстве бывшего СССР - как к обще-
му и консолидирующему событию ХХ века, закалившему наши народы и 
затронувшему многие семьи.

Алибек ТАЖИБАЕВ, директор Центра аналитических исследований  
«Евразийский мониторинг»: 

- Государственный визит Президента России Владимира Путина в Аста-
ну стал важным шагом в укреплении стратегического партнерства между 
нашими странами. Этот визит на высшем уровне продемонстрировал 
особую значимость двусторонних отношений, а также подтвердил готов-
ность сторон к углублению сотрудничества в приоритетных направлени-
ях, он стал символом динамичного развития союзнических отношений, 
подчеркнув важность сотрудничества в ключевых отраслях и подтверж-
дая долгосрочный характер партнерства между нашими странами.

Казахстан благодаря своему географическому положению, ресурсному 
потенциалу и многовекторной внешней политике может играть ключевую 
роль в уравновешивании интересов крупных мировых игроков. Выступая 
в качестве моста между Востоком и Западом, страна активно развивает 
партнерство как с западными странами, так и с Китаем и Россией, спо-
собствуя диалогу и снижению напряженности. Участие Казахстана в меж-
дународных организациях, таких как ООН, ШОС, ЕАЭС и ОДКБ, позволяет 
нам предлагать платформы для переговоров и вырабатывать инициативы 
по укреплению глобальной безопасности и сотрудничества. Кроме того, 
политика нейтралитета и приверженность принципам дипломатии делает 
нашу страну надежным посредником в урегулировании региональных и 
глобальных конфликтов.

Обсуждение региональной безопасности на фоне текущих геополити-
ческих вызовов усиливает сотрудничество между Россией и Казахстаном, 
укрепляя политический диалог, координацию в международных органи-
зациях и совместные действия против общих угроз, таких как терроризм 
и транснациональная преступность. Совместные военные учения и опера-
ции, активное взаимодействие в ОДКБ и ШОС, а также выработка согла-
сованных стратегий безопасности создают основу для стабильности, что, 
в свою очередь, способствует развитию экономического и гуманитарного 
партнерства. Это позволяет обеим странам формировать общий подход 
к обеспечению безопасности и укреплять стратегическое партнерство в 
условиях глобальной нестабильности.

Государственный визит Владимира Путина в Казахстан открывает зна-
чительные возможности для укрепления национальных интересов страны 
в ключевых сферах. Казахстан может использовать этот визит для про-
движения экономического сотрудничества с Россией, особенно в таких 
стратегических направлениях, как энергетика, транспортно-логистичес- 
кая кооперация и промышленная интеграция. Переговоры о снижении 
торговых барьеров, привлечении российских инвестиций в инфраструк-
турные проекты и укреплении роли Казахстана как транзитного хаба 
между Европой и Азией создадут основу для долгосрочного взаимовыгод-
ного партнерства. Важным шагом может стать развитие сотрудничества 
в атомной энергетике, включая участие «Росатома» в строительстве АЭС, 
что укрепит энергетическую независимость Казахстана.

Кроме того, визит предоставляет возможность для усиления взаимо-
действия в вопросах региональной безопасности через механизмы ОДКБ 
и интеграционные объединения, такие как ЕАЭС и ШОС. Совместные ини-
циативы по борьбе с транснациональными угрозами, включая терроризм 
и нелегальную миграцию, а также укрепление дипломатического диалога 
позволят Казахстану не только обеспечить стабильность, но и укрепить 
свою позицию в качестве ключевого игрока на евразийской арене. Это 
также способствует балансу внешнеполитического курса Казахстана, ори-
ентированного на многовекторное развитие и поддержание партнерских 
отношений как с Россией, так и с другими крупными державами.

Россия выстраивает партнерство с Казахстаном, сочетая политический 
диалог, экономическое взаимодействие, совместные усилия в области 
безопасности и культурно-гуманитарное сотрудничество. Регулярные 
встречи на высшем уровне, такие как переговоры президентов в Москве, 
Казахстане и на международных площадках, подтверждают стратеги-
ческий характер отношений. Активное участие в рамках ЕАЭС и ОДКБ 
позволяет странам углублять интеграцию, развивать промышленную 
кооперацию и эффективно противостоять общим угрозам. Важное значе-
ние также имеет реализация совместных проектов в сфере образования, 
науки и культуры, что укрепляет связи между народами. Такой комплекс-
ный подход помогает России и Казахстану адаптироваться к глобальным 
изменениям и укреплять региональную стабильность.

Участники заседания подробно обме-
нялись мнениями о военно-политичес- 
кой обстановке в зоне ответственности 
ОДКБ, обсудили итоги сотрудничества 
и перспективы дальнейшего развития 
системы коллективной безопасности. 
Результаты обсуждения отражены в при-
нятой в ходе сессии Декларации Совета 
коллективной безопасности.

В своем выступлении в сессии Сове-
та коллективной безопасности ОДКБ в 
узком составе Глава нашего государства 
отметил, что Организация договора кол-
лективной безопасности стала одной из 
ключевых структур в обеспечении мира 
и стабильности на пространстве Евразии.

- В условиях современных вызовов 
ОДКБ неизменно демонстрирует свою 
востребованность в качестве гаранта 
безопасности для всех стран-участниц. 
Наши согласованные действия, взаимное 
доверие и поддержка укрепляют кол-
лективную способность решать самые 
сложные и масштабные задачи. Важно 
подчеркнуть, что ОДКБ - это не просто 
военное партнерство, это уникальный 
механизм, объединяющий наши усилия 
и ресурсы для защиты суверенитета и 
территориальные целостности наших го-
сударств, - заявил Касым-Жомарт Токаев.

Президент сообщил, что в качестве 
председателя ОДКБ Казахстан сосредо-
точил свои усилия на укреплении тесно-
го взаимодействия стран-участниц, по-
вышении эффективности механизмов 
оперативного реагирования на кризис-
ные ситуации.

- В плановом порядке проведены засе-
дания уставных органов, военные учения и 
профилактические операции ОДКБ. Акту-
альные вопросы коллективной безопасно-
сти предметно рассмотрены министрами 
иностранных дел и обороны. Состоялись 
встречи на уровне секретарей советов без-
опасности и руководителей парламентов. 
Проведены совещания вспомогательных 
и рабочих органов организации, прошла 
серия консультаций по различным на-
правлениям деятельности ОДКБ. В меж-
сессионный период принят ряд значимых 
документов. Они охватывают вопросы 
международного взаимодействия в обо-
ронной сфере, а также противодействия 
актуальным вызовам и угрозам коллек-
тивной безопасности. В целом, все задачи, 
стоявшие в период председательства Рес- 
публики Казахстан, выполнены. Позволь-
те выразить огромную признательность за 
поддержку в реализации наших приори-
тетов и плодотворную совместную работу, 
- сказал Глава государства.

В ходе заседания Совета коллектив-
ной безопасности ОДКБ в расширенном 
составе Касым-Жомарт Токаев отметил, 
что организация сегодня выступает в ка-
честве эффективной и востребованной 
международной структуры. За годы ее 
развития государствами-членами нара-
ботан богатый опыт взаимодействия по 
широкому кругу вопросов. Сформирова-
на обширная нормативно-правовая база. 
Созданы и функционируют силы и сред-
ства коллективной безопасности. Вы-
строено конструктивное сотрудничество 
с рядом авторитетных международных и 
региональных организаций.

- Итоги встречи еще раз подтвердили 
нашу твердую готовность сообща дей-

ствовать для предупреждения вызовов 
и угроз коллективной безопасности. В 
ходе дискуссии мы сверили позиции 
по текущим вопросам международной 
повестки. Наши общие оценки нынеш-
ней ситуации и видение дальнейшего 
развития ОДКБ отражены в Декларации 
Совета коллективной безопасности, раз-
работанной по инициативе Казахста-
на. Отдельное внимание было уделено 
празднованию знакового события - 80-ле-
тия Победы в Великой Отечественной  
войне. Героизм ветеранов, трудовой под-
виг тружеников тыла навечно останутся 
у нас в памяти. Они являются для всех 
нас неисчерпаемым источником безмер-
ной гордости и уважения, - сказал Глава 
нашего государства.

Как отметил Касым-Жомарт Токаев, 
в рамках председательства Казахстана 
в ОДКБ проведено порядка 60 меропри-
ятий по уставным направлениям со-
трудничества. Совместно с партнерами 
проведена работа по продвижению согла-
сованных подходов на международной 
арене.

- Общие оценки государств - участ-
ников ОДКБ легли в основу серии поли-
тических документов, принятых в этом 
году. Среди них заявления по вопросам 
международной информационной без-
опасности, сотрудничества в космосе, по 
ситуации на Ближнем Востоке, а также в 
связи с 80-й годовщиной освобождения 
Беларуси от нацистских захватчиков. 
Пристальное внимание в течение года 
уделялось вопросам боевой подготовки 
сил и средств системы коллективной 
безопасности. Продолжается работа по 
повышению навыков и уровня готовно-
сти миротворческих контингентов стран 
ОДКБ. В сентябре-октябре в Казахстане 
проведены командно-штабные учения 
с миротворческими силами ОДКБ «Не-
рушимое братство-2024» и специальные 
учения ОДКБ «Скала-2024». Были отрабо-
таны совместные действия при ведении 
сложных аварийно-спасательных работ 
на объектах повышенной опасности, - со-
общил Президент Казахстана.

Глава государства подчеркнул, что 
особое внимание в течение года уделя-
лось вопросам противодействия актуаль-
ным вызовам и угрозам.

- На территории Казахстана и ряда 
других стран ОДКБ одновременно прове-
дены различные этапы специальных опе-
раций «Наемник», «Канал», «Нелегал» и 
«ПРОКСИ». Мероприятия направлены на 
предотвращение угроз, связанных с меж-
дународным терроризмом, наркотрафи-
ком, незаконной миграцией и вызова-
ми в информационной среде. По нашей 
инициативе в текущем году впервые 
проведены консультации по вопросам 
противодействия незаконному обороту 
оружия, боеприпасов и организованной 
транснациональной преступности. Про-
рабатывается вопрос создания профиль-
ной рабочей группы в рамках ОДКБ. При 
координации казахcтанского председа-
тельства завершилась работа над Целевой 
межгосударственной программой ОДКБ 
по укреплению таджикско-афганской 
границы, - отметил Президент.

По его словам, приоритеты казахстан-
ского председательства в ОДКБ системно 
и поступательно реализуются. При под-

держке партнеров будет продолжена 
активная работа по их дальнейшему про-
движению в рамках ОДКБ.

По итогам заседания Совета коллек-
тивной безопасности ОДКБ главы госу-
дарств приняли декларацию.

«Выступаем за совместную работу 
государств - членов ОДКБ в области уси-
ления информационной безопасности и 
недопущения использования информа-
ционно-коммуникационных техноло-
гий (ИКТ) в террористических, экстре-
мистских и других преступных целях. 
Считаем серьезной угрозой использо-
вание террористами информационно-
го пространства для распространения 
экстремистской идеологии, в том числе 
среди молодежи», - говорится в тексте де-
кларации.

Кроме того, главы государств - чле-
нов организации призвали приложить 
все усилия для скорейшего вступления в 
силу принятой Специальным комитетом 
ООН конвенции против информпреступ-
ности, отметив важность дальнейшего 
формирования универсального между-
народно-правового режима регулирова-
ния сферы использования ИКТ.

«Отмечаем общую заинтересован-
ность в содействии исследованию и ис-
пользованию космического простран-
ства исключительно в мирных целях 
на основе норм международного права. 
Подчеркиваем востребованность акти-
визации общих усилий по предотвраще-
нию гонки вооружений в космическом 
пространстве», - гласит текст декларации.

Принятая в Астане Декларация Сове-
та коллективной безопасности ОДКБ гла-
сит, что военное сотрудничество в рам-
ках организации не направлено против 
третьих стран. 

«Выступаем за поступательное раз-
витие сил и средств системы коллектив-
ной безопасности с целью повышения их 
высокой боевой готовности к решению 
поставленных задач и противодействию 
вызовам и угрозам. Подчеркивая, что во-
енное сотрудничество в рамках организа-
ции не направлено против третьих стран 
и носит сугубо оборонительный харак-
тер, высоко оцениваем эффективность 
ежегодно проводимых на территориях 
стран ОДКБ плановых совместных уче-
ний войск (коллективных сил) организа-
ции», - написано в декларации.

В целях дальнейшего развития систе-
мы коллективной безопасности главы 
государств - членов ОДКБ приняли ряд 
решений, направленных на дальнейшее 
укрепление союзнических связей, нара-
щивание внешнеполитической коорди-
нации и оснащение коллективных сил 
организации. Во исполнение ранее при-
нятого решения СКБ ОДКБ «Об оказании 
помощи Республике Таджикистан по 
укреплению таджикско-афганской гра-
ницы» была утверждена Целевая меж- 
государственная программа ОДКБ по  
укреплению таджикско-афганской гра-
ницы, реализация которой предусматри-
вается в 2025-2030 гг.

Была дана высокая оценка деятель-
ности казахстанской стороны в период 
ее председательства в ОДКБ. Принято 
решение о переходе председательства 
от Республики Казахстан к Кыргызской  
Республике с 1 января 2025 года. 

СОВРЕМЕННЫЕ ВЫЗОВЫ И УГРОЗЫ
28 ноября 2024 года в Астане под председательством Президента Республики Казахстан 
Касым-Жомарта ТОКАЕВА состоялась сессия Совета коллективной безопасности ОДКБ, 
в которой приняли участие Президент Республики Беларусь Александр ЛУКАШЕНКО, 
Президент Кыргызской Республики Садыр ЖАПАРОВ, Президент Российской Федерации 
Владимир ПУТИН, Президент Республики Таджикистан Эмомали РАХМОН,  
а также Генеральный секретарь ОДКБ Имангали ТАСМАГАМБЕТОВ.
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ПУЛЬС ГОРОДА

Руководитель столичного 
Управления экономики и бюд-
жетного планирования Кайсар 
МАНКАРАЕВ ознакомил обще-
ственников с изменениями, 
вносимыми в городской бюд-
жет. 

- Данное уточнение бюдже-
та города Астаны проведено 
в соответствии со 108 статьей 
Бюджетного кодекса РК. Оно 
предусматривает увеличение 
плана по собственным доходам 
на 24,1 млрд тенге, в том числе 
по налоговым поступлениям - 
на 18 млрд, по неналоговым - на 
5,3 млрд, по поступлениям от 
продажи основного капитала 
- на 1,1 млрд тенге, - доложил 
Кайсар Манкараев. 

По его словам, 8 млрд 516 
млн тенге выделяются на сани-
тарию, благоустройство, осве-
щение пяти районов столицы, 
из них 4 млрд 150 млн предус-
мотрены для района «Есиль», 
2,7 млрд - «Алматы», 996 млн 
- «Байқоңыр», 600 млн - «Нура», 
70 млн тенге - «Сарыарка». 8 
млрд 675 млн тенге предостав-
ляются Управлению транспор-
та и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры. 

- С учетом внесенных изме-
нений общий объем уточнен-
ного бюджета Астаны составля-
ет 1 трлн 12 млрд 174 млн тенге, 
- сообщил Кайсар Манкараев. 

В ходе заседания Обще-
ственного совета были про-
анализированы результаты мо-
ниторинга реализации плана 
развития АО «Социально-пред-
принимательская корпорация 
Astana». 

По словам руководителя 
Управления по инвестициям и 
развитию предприниматель-
ства Астаны Халела АКИМЖА-
НОВА, основные направления 

В городе продолжается рабо-
та над реализацией Генерально-
го плана до 2030 года, охватываю-
щего ключевые направления 
развития инфраструктуры, 
транспортной системы, инже-
нерных коммуникаций, а также 
социальной и жилой застрой-
ки. Генеральный директор ТОО 
«НИПИ «Астанагенплан» Руслан 
ЖАКУПОВ рассказал о масштаб-
ных преобразованиях, которые 
ожидают столицу.

В рамках развития транс-
портной инфраструктуры пре-
дусмотрены строительство и 
реконструкция дорог. В этом 
году завершено строительство 
29 км, на 2025-й запланировано 
37,5 км, 2026-й - 55 км, 2027-й - 93 
км, а с 2028-го по 2030 год - 121 
км. При этом в районе «Алматы» 
планируются строительство и 
реконструкция 110 км дорог, 
«Есиль» - 85 км, «Нура» - 83 км, 
«Сарыарка» - 33 км, «Байқоңыр» 
- 26 км.

- Одновременно ведутся 
работы по модернизации ин-
женерных сетей. Увеличение 
мощностей водоснабжения и 
водоотведения позволит го-
роду справляться с растущей 
нагрузкой. На данный момент 
городские насосно-фильтро-
вальные станции обеспечивают 
330 тыс. куб. м в сутки, однако 
к 2030 году эти показатели до-
стигнут 410 тыс. куб. м. Также 
планируется построить и ре-
конструировать 291,4 км сетей 
водоснабжения, что приведет к 
снижению потерь воды на 5-7% 
и повышению надежности си-

СТОЛИЦА ЖИВЕТ 
ПО ГЕНПЛАНУ

стем, - отметил Руслан Жаку-
пов. 

Для обеспечения теплоснаб-
жения предусмотрено расшире-
ние мощностей ТЭЦ-2, что позво-
лит дополнительно обеспечить 
теплом 2,5 млн кв. м жилой и 
коммерческой недвижимости. 
Также начато строительство 
первой очереди ТЭЦ-3, которая 
обеспечит теплом западную 
часть города. В сфере электро-

мерческий объект, а также мо-
дернизированную дорожную и 
инженерную инфраструктуру. 

Руслан Жакупов подчеркнул, 
что генплан направлен на созда-
ние комфортного и безопасного 
города, который будет отвечать 
потребностям растущего насе-
ления и обеспечивать высокий 
уровень жизни для всех жите-
лей столицы.

На заседании, посвященном 
вопросам реализации Генераль-
ного плана развития Астаны, 
член Общественного совета Ва-
силий ПЕТРУЩАК обратил вни-
мание на проблемы, связанные 
с плотной застройкой и транс-
портной нагрузкой. Он подчерк-
нул, что городские проекты 
часто не учитывают реальные 
потребности жителей, создавая 
серьезные неудобства, и, говоря 
о текущей ситуации, выразил 
обеспокоенность тем, что рас-
чет нагрузки на дороги и парко-
вочные зоны не соответствует 
реальному количеству автомо-
билей. По его словам, такие не-
доработки приводят к хаосу на 
дорогах и переполненности пар-
ковок.

В качестве примера спикер 
предложил обратить внимание 
на зарубежный опыт, где при 
проектировании новых районов 
учитывается удобство жителей: 
обеспечивается доступ к дет-
ским садам, школам, поликли-
никам и общественному транс-
порту в шаговой доступности. 

- Почему бы нам не перенять 
лучшие практики? Ведь наша 
цель - сделать город удобным 
для жизни, а не источником по-
стоянного стресса. Мы живем 
здесь, растим детей, и нам важ-
но, чтобы город был комфорт-
ным, - отметил он.

Екатерина ТЫЩЕНКО
Фото из архива 

Оналхана ОНЕРХАНА

ЧЛЕНЫ 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
СОВЕТА АСТАНЫ 
ОБСУДИЛИ 
ПЕРСПЕКТИВЫ 
РАЗВИТИЯ ГОРОДА.

снабжения строится подстанция 
«Арай-110».

Особое внимание уделяется 
развитию социальной инфра-
структуры. До 2030 года пла-
нируется построить 129 школ, 
в том числе 24 комфортные, 
строительство которых должно 
быть завершено к 2025 году. Бу-
дут построены 61 дошкольное 
учреждение и 15 пристроек к су-
ществующим образовательным 

комплекса и 13 дворцов школь-
ников. Также планируется воз-
вести 19 пожарных депо, три из 
которых уже находятся на ста-
дии завершения строительства, 
а пять существующих пожарных 
частей будут реконструирова-
ны.

В результате реализации 
Генерального плана Астана по-
лучит 673 жилых объекта, 201 
объект образования, 131 ком-

учреждениям. В сфере здравоох-
ранения появится 61 новый объ-
ект, распределенный по адми-
нистративным районам города: 
наибольшее количество - в рай-
оне «Есиль» (16 объектов), наи-
меньшее - в «Байқоңыре» (6).

Для поддержания здорового 
образа жизни и организации до-
суга жителей будут построены 
22 спортивных объекта, три физ-
культурно-оздоровительных 

Активная работа ведется на территории 
района «Нура»: установлены 150 уличных тре-
нажеров, 223 комплекта скамеек и урн, обнов-
лены 17 футбольных полей, 14 спортивных 
площадок, благоустроены 22 двора. В следую-
щем году запланировано благоустройство 8 
общественных пространств общей площадью 
более 17,2 гектара. В ходе встречи отмечены 
и проблемы, касающиеся сбора мусора, сани-
тарной очистки района, совершенствования 
дорожной инфраструктуры. 

В районе «Сарыарка» в этом году ремонт-
но-восстановительные работы прошли на 
255 дворовых территориях. Общая протя-
женность уличной сети - 314 километров. Ас-
фальтовое покрытие имеется на 268 улицах, 
47 остаются неасфальтированными. 

Депутаты акцентировали внимание на-
селения и на том, что представители мас-
лихата всегда в курсе проблем, касающихся 
жизнедеятельности района. В своем высту-
плении представители акимата поделились 
проблемами, которые требуют оперативного 
решения: неудовлетворительное состояние 
водопроводных сетей, затопление подваль-
ных помещений в старых домах из-за износа 
канализационных систем, изношенность ли-
ний электропередач, нарушение в работе ка-
бельных сетей, необходимость оптимизации 
системы вывоза мусора, включая строитель-
ные отходы, модернизация контейнерных 
площадок, повреждение дорог и необходи-
мость их своевременного ремонта, разработ-
ка единого формата и световой гаммы для 
декоративного освещения района. 

 Вышеуказанные задачи требуют комп-
лексного подхода, которые будут посте-
пенно решаться, отметили депутаты в ходе 
встречи. 

Асель ЖУМАГУЛОВА 

АКТУАЛЬНЫЕ ТЕМЫ
Поправки к столичному бюджету 
на 2024-2026 годы рассмотрели в ходе 
заседания Общественного совета Астаны. 

деятельности социально-пред-
принимательской корпорации 
- это организация уличной тор-
говли, управление активами, 
реализация инвестиционных 
проектов, обеспечение продо-
вольственной безопасности. 

В числе намеченных к реа-
лизации программ - реновация 
ветхого жилья, строительство 
остановочных павильонов за-
крытого типа и электрозаряд-
ных станций, размещение совре-
менных медиабордов, создание 
малых промышленных зон. 

Также поднимался вопрос 
о тарифах на сбор, транспор-
тировку и сортировку твердых 
бытовых отходов.

По информации руководи-
теля городского Управления 
охраны окружающей среды и 
природопользования Даулета 
ДОСКУЛОВА, норма образова-
ния и накопления коммуналь-
ных отходов на одного челове-
ка в год - 3,13 кубометра (для 
жителей неблагоустроенных 
домовладений - 3,33).

- Ранее мы исходили из нор-
мы 2,16 кубометра в год на че-
ловека, - пояснил Даулет Дос-
кулов. 

Спикер предложил проект 
поднятия тарифов на вывоз му-
сора до 1003 тенге в месяц для 
физических лиц, проживаю-
щих в благоустроенном секто-
ре, до 1067 тенге - для жителей 
неблагоустроенных домов, до 
3990 тенге - для юридических 
лиц. Члены Общественного со-
вета выступили против резкого 
увеличения цен и предложили 
поднять тариф по уборке и вы-
возу коммунальных отходов 
только на 30 процентов. Напом-
ним, что на сегодняшний день 
он составляет 390 тенге в месяц 
с одного человека. 

БЫТЬ БЛИЖЕ 
К НАРОДУ 
В 2025 году в столице 
благоустроят 20 дворовых 
территорий и появятся 
400 элементов детских игровых 
площадок. С целью реализации 
концепции «слышащего 
государства» депутаты 
маслихата Астаны встретились 
с жителями районов «Нура» 
и «Сарыарка». 

К СВЕДЕНИЮ НАСЕЛЕНИЯ 
И ДЕПУТАТОВ МАСЛИХАТА

 ГОРОДА АСТАНЫ ВОСЬМОГО СОЗЫВА

Согласно плану работы маслихата города Астаны, в первой декаде де-
кабря 2024 года планируется проведение сессии на тему «О совершен-
ствовании молодежной политики, повышении эффективности реализуе- 
мых молодежных программ путем активного вовлечения молодежи в деятель-
ность различных центров, объединений, сообществ и фондов».

Предложения и вопросы по повестке дня просим направлять в аппарат мас-
лихата города. Тел.: 55-66-36, 55-66-35, эл. почта: astana@maslihat01.kz.

Ерлан КАНАЛИМОВ,  
председатель маслихата города Астаны 

11 декабря 2024 года в 10.00 созы-
вается очередная сессия маслихата 
города Астаны восьмого созыва.

На рассмотрение сессии вносятся 
следующие вопросы:

1. О совершенствовании моло-
дежной политики, повышении эф-
фективности реализуемых моло-
дежных программ путем активного 
вовлечения молодежи в деятель-
ность различных центров, объедине-
ний, сообществ и фондов.

2. О бюджете города Астаны на 
2025-2027 годы.

3. Отчет постоянной комиссии 
маслихата города Астаны по вопро-
сам законности, правопорядка и ра-
боте с общественностью.

4. Отчет председателя маслихата 
города Астаны о проделанной работе 
за 2023 год.

5. Об утверждении целевых пока-
зателей качества окружающей среды 
города Астаны на 2023-2027 годы.

6. Об утверждении минимально-
го размера расходов на управление 
объектом кондоминиума и содержа-
ние общего имущества объекта кон-
доминиума в городе Астане на 2025 
год.

7. О согласовании проектов до-
говоров об отчуждении земельных 
участков или иного недвижимого 
имущества в связи с изъятием зе-

мельных участков для государствен-
ных нужд. 

8. О внесении изменений в реше-
ние маслихата города Нур-Султан 
от 23 августа 2019 года № 418/54-VI 
«Об определении размера и перечня 
категорий получателей жилищных 
сертификатов в городе Астане».

9. О внесении изменений и до-
полнений в решение маслихата го-
рода Астаны от 7 марта 2024 года № 
155/19-VIII «Об утверждении квали-
фикационных требований к админи-
стративным государственным долж-
ностям корпуса «Б» председателя и 
членов Ревизионной комиссии по 
городу Астане».

10. О внесении изменений в ре-
шение маслихата города Астаны от 
25 сентября 2024 года № 223/27-VIII 
«О принятии государственных обя-
зательств по проекту государствен-
но-частного партнерства «Строи-
тельство студенческих общежитий в 
городе Астане».

11. О плане работы маслихата го-
рода Астаны на 2025 год.

12. О ходе исполнения крити-
ческих замечаний и предложений, 
высказанных на сессиях городского 
маслихата.

13. Об основном вопросе, вноси-
мом на рассмотрение очередной сес-
сии маслихата города Астаны.

Ерлан КАНАЛИМОВ, 
председатель маслихата города Астаны 

К СВЕДЕНИЮ НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА АСТАНЫ
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РАКУРС

Столичные спортсмены запустили челлендж  
с призывом «Чистота и дисциплина - путь к победе!». 
Они записали видеоролик, приуроченный  
к республиканской экоакции «Таза Қазақстан». 

Спортсмены - 
за «Таза Қазақстан»

По словам авторов ролика, ос-
новная идея - показать, что чистота в 
зале - это не просто отсутствие пыли 
и грязи. Каждый должен начинать с 
себя, поддерживать порядок в трени-
ровочном зале, бережно обращаться с 
инвентарем.

- Я убеждена, что настоящий чем-
пион - это не только победитель сорев-
нований, но и пример для общества. 
Тренер всегда должен быть приме-
ром. Мы призываем всех объяснять 

своим воспитанникам важность по-
рядка и чистоты, - считает тренер-пре-
подаватель отдела шорт-трека дет-
ско-юношеской спортивной школы 
№ 2 Галия ЖУМАГАЗИЕВА.

Как утверждают специалисты, 
подобные профилактические и разъ-
яснительные работы проводятся на 
постоянной основе. Задача - воспитать 
не только сильного спортсмена, но и 
сознательного человека, который дол-
жен ценить все в своем окружении. 

Театр кукол акимата Астаны представил премьеру спектакля «Бала Қаныш», 
повествующего о детстве видного ученого, первого президента Академии наук КазССР, 
академика Каныша Сатпаева. Его 125-летие празднует страна в этом году.

«ХОТИМ БЫТЬ ТАКИМИ, КАК КАНЫШ»

Автор постановки - Куат ЕЖЕМБЕК, 
режиссер - заслуженная артистка Казах-
стана Куралай ЭШМУРАТОВА.

Спектакль был представлен в фор-
ме мультимедийной лекции, в ходе 
которой   зрители узнали  интересные 
подробности из жизни и деятельности 
ученого. В младенчестве ему дали имя 
Габдул-Гани, но мама стала называть 
малыша Гани, Ганыш, вскоре все стали 
звать его Каныш.  Он учился в Семипа-
латинской учительской семинарии, где 
преподавали  Жусипбек Аймауытов и 
другие лидеры «Алаша». 

В 1921 году состоялась встреча Ка-
ныша Сатпаева с профессором Михаи- 
лом Усовым, который приехал в Баян- 
аул на кумысолечение. Ему удалось 
заинтересовать юношу геологией. И в 
1926 году будущий академик оканчива-
ет Сибирский технологический инсти-
тут в Томске.

   В спектакле главным образом рас-
сказывается о том, что знаменитые 
люди тоже были детьми, играли, гоня-

услышанная в детстве, быстро впи-
тывается в сознание и не забывается 
на протяжении всей жизни, остается 
навсегда. Большинство современных 
детей сидят дома и не отрывают глаза 
от мобильных телефонов и планше-
тов. Через спектакль мы постарались 
подчеркнуть пользу выхода на приро-
ду, смысл исследования ее тонкостей. 
Надеемся, что дети, посмотревшие 
спектакль, захотят стать похожими на 
Каныша. Конечно, во время написания 
сценария я проводил некоторые иссле-
дования и читал работы об академике. 
Но поскольку не пишу историю, доба-
вил немного фантазии, чтобы было ин-
тересно, - отметил автор произведения, 
молодой драматург Куат Ежембек.

Похоже, спектакль «Бала Қаныш» 
произвел на детей впечатление. Это 
стало ясно со слов учеников 2-го класса 
Еркебая ХАЙРУЛЛЫ и Ансара ГАЛЫМ-
БЕКА.

- Нам очень понравился спектакль. 
В будущем мы хотели бы стать исследо-
вателями, такими, как Каныш Сатпаев, 
- признались мальчишки. 

Амангали КАЛЖАНОВ
Фото Оналхана ОНЕРХАНА

ли мяч,  любили уникальную природу 
родных мест.

 - Мы должны прославлять наших 
великих личностей. Мозг ребенка по-
добен белой бумаге. Информация, 

В Maqsut Narikbayev University прошел показ короткометражных фильмов для студентов 
в рамках международной кампании «16 дней активных действий против гендерного 
насилия». 

ФИЛЬМЫ ПРОТИВ НАСИЛИЯ

Мероприятие стало важной плат-
формой для обсуждения темы борьбы с 
насилием и поддержки пострадавших.

- Гендерное насилие - бедствие, от 
которого не застрахована ни одна стра-
на. В мире каждые 10 минут умирает 
одна женщина от рук близкого челове-
ка. Во Франции с начала 2024 года, по 
данным ассоциаций, зарегистрирова-
ны 122 феминицида. Мы все обязаны 
противодействовать этой проблеме 
на своем уровне. Борьба с гендерным 
насилием является одним из столпов 
феминистской дипломатии Франции, 
и наше посольство в этом году реали-
зовало большой проект по поддерж-
ке центров и учреждений помощи 
пострадавшим от насилия в сотруд-
ничестве с казахстанскими офици-
альными органами и ассоциациями, 
вовлеченными в этот вопрос. Одно 
из таких учреждений - фонд «Қорға-
у-Астана», руководителем которого 
является член комиссии Анна РЫЛЬ. 
Показ двух казахстанских и одного 
франко-бельгийского фильма под-
черкивает глобальный характер тако-
го бедствия, как гендерное насилие, и 
сходство того, что переживают жен-

щины - жертвы насилия в Казахстане, 
Бельгии, Франции и других странах. 
Кино играет большую роль в повыше-
нии осведомленности людей о проб- 
леме насилия в отношении женщин 
благодаря своей способности вызы-
вать сочувствие, и отличным приме-
ром этому может послужить реакция 

общества на фильм 2022 года «Бакыт». 
Также деятели кино могут использо-
вать свою известность как инструмент 
борьбы, - отметил Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Франции в Ре-
спублике Казахстан Сильван ГИОГЕ.

В ходе мероприятия студенты по-
смотрели три фильма, отобранных 
при поддержке женского кинофести-
валя Qyzqaras: Gulmira («Гульмира»), 
Acquitted («Оправдан»), Burning Betty 
(«Горящая Бетти»), и получить обрат-
ную связь от специалистов. 

Фильмы показаны в оригинальной 
версии с субтитрами на английском 
языке.

Организатором международной 
кампании выступил Центр глобально-
го лидерства женщин при поддержке 
Организации Объединенных Наций 
совместно с Посольством Королевства 
Бельгия, Посольством Франции в Казах-
стане и Maqsut Narikbayev University. 

Алина ИМАМБАЕВА
Фото предоставлены

Посольством Франции в РК

16 красавиц из вузов и колледжей столицы пригласили 
для участия в национальном конкурсе на самую 
длинную косу «Шашбаулым». 

Девичья краса

Инициатором действа стало об-
щественное объединение «Қара ша-
нырақ» при поддержке Управления 
по развитию языков и архивного дела 
города Астаны и общества «Рухани-
ят». 

- Это мероприятие имеет глу-
бокое воспитательное значение, 
оно необходимо обществу, чтобы 
не утратить наши национальные 
ценности. Конкурс направлен на 
прославление таких важных че-
ловеческих качеств, как порядоч-
ность, красота, скромность. Он 
призван прививать особенности 
воспитания девочек через обычаи 
казахского народа, модернизи-
ровать традиции, обычаи, нацио- 
нальную одежду нашего народа в 
соответствии со временем, пропа-
гандировать среди молодежи дух 
нашей нации, - сказала в привет-
ственном слове член общественно-
го объединения «Қара шанырақ», 
режиссер представления Турар ША-
КЕН.

Участницы соревновались в три 
этапа. В сценке «Я казашка» девушки 
представились, во второй части «Если 
ты артистична - отличись» они испол-
нили народные танцы, вокальные но-
мера и продемонстрировали публике 

свое мастерство. В заключительной 
части «Моя национальная ценность 
- мое духовное сокровище» претен-
денткам задавались вопросы о нацио-
нальных ценностях.

Среди тех, кто впервые принял 
участие в конкурсе, - студентка Евра-
зийского гуманитарного института 
имени А. Кусаинова Сандугаш ЛЕС.

- Все участницы, безусловно, кра-
савицы. Лично я считаю, что о чело-
веческой красоте можно судить не 
столько по внешнему виду, сколько 
по богатству души, - отметила одна из 
участниц.

По итогам конкурса Гран-при вы-
играла учащаяся колледжа сервиса и 
туризма Наргиз МАЛИКОВА. Ей в по-
дарок преподнесли шашбау, серебря-
ное украшение для волос, от извест-
ного казахстанского ювелира Берика 
АЛИБАЯ.

Первое место присуждено учащей-
ся колледжа общественного питания 
и обслуживания Адемі-ай ИСЛАМ, ей 
подарили тумарша, серебряный обе-
рег-ожерелье. Национальные серьги, 
кольца и сумки в казахском стиле до-
стались красавицам, победившим в 
различных номинациях.

Индира БЕРЖАНОВА
Фото Султана СЕИТОВА
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ПОДРОБНОСТИ

Я, Разбекова Ляззат Муратовна, строю 
свою предвыборную программу на клю-
чевых принципах, сформулированных 
Президентом Республики Казахстан 
Касым-Жомартом Кемелевичем Токаевым, 
«Адал адам - адал еңбек - адал табыс».

Я не даю пустых обещаний, которые 
невозможно выполнить! Каждое слово и 
каждое обещание я доведу до результата!

Мой лозунг «Конкретные дела - для 
людей» четко отражает мою цель. У меня 
есть ясный и реалистичный план дей-
ствий, который направлен на решение 
наиболее острых проблем округа.

В качестве депутата я добьюсь реали-
зации следующих задач:

� Развитие системы ливневой ка-
нализации и очистных сооружений в 
жилом массиве Кирпичный.

� Обеспечение жилого массива Кир-
пичный стабильным газоснабжением.

� Восстановление и модернизация 
электросетей в жилом массиве Кирпичный. 

� Ремонт и улучшение дорожной 
инфраструктуры в жилых кварталах 
жилого массива Кирпичный.

� Капитальный ремонт 10-километ-
рового участка дороги Алаш тас жолы.

� Содействие жителям в переселе-
нии из аварийного жилья и улучшение 
условий их проживания.

Мои действия будут направлены на 
конкретные решения для повышения 
качества жизни каждого жителя округа!

Мое выдвижение от партии Amanat 
- это не случайность. Благодаря полити-
ческим реформам, инициированным 
Президентом страны, была внедрена 
мажоритарная избирательная система. 
Эти изменения предоставили мне возмож-
ность участвовать в выборах в качестве 
кандидата по одномандатному округу. 

Спасибо всем моим сторонникам за доверие!

ДОРОГИЕ ЖИТЕЛИ МАССИВОВ ӨНДІРІС, КАЗГОРОДОК, КИРПИЧНЫЙ, КОЯНДЫ!

На совещание собрались  60 методистов 
из всех регионов Казахстана. В качестве 
спикеров в работе форума приняли уча-
стие представители  Министерства про-
свещения РК, Национальной академии 
образования имени И. Алтынсарина, а 
также управлений образования городов 
республиканского значения и областей 
страны.

Цель форума - обсуждение актуальных 
вопросов, касающихся совершенствования 
деятельности методических центров, и 
выработка предложений, направленных 
на повышение качества методической 
работы.

В рамках пленарной сессии форума 
председатель Комитета среднего обра-
зования Министерства просвещения РК 
Каныбек ЖУМАШЕВ представил основ-
ные статистические данные о развитии 
образовательной системы в Казахстане, 
а также детально проинформировал о 
показателях качества образования как 
в стране в целом, так и в отдельных 
регионах.

Руководитель Методического центра 
акимата Астаны Сындар ДАУЕШОВА в 
своем выступлении подчеркнула, что 
миссия данного мероприятия заключается 
в повышении квалификации методистов, 
что в свою очередь будет способствовать 
качественному обучению.

- Такие инициативы открывают новые 
горизонты для молодых педагогов и под-
держивают их творческие начинания, 
формируя надежную основу для дальней-
шего развития столичного образования, 
- добавила спикер.

Также в работе форума приняли уча-
стие экспертное сообщество, ученые и 
представители методических центров, 

II Республиканский форум методистов на тему 
«Трансформация методических центров: вектор развития 
и стратегическая роль в условиях современных вызовов» 
прошел в Астане.

Три дня учебы в столице

что позволило создать пространство для 
открытого диалога и обмена идеями.

Своими впечатлениями поделилась 
Айымгуль БАЛТАБАЕВА, руководитель 
Методического центра Костанайской 
области.

- Сегодня получили очень важную 
информацию и рекомендации, которые 
сможем применить в своей работе. Мы 
также ознакомимся с успешными школа-
ми, готовыми поделиться своим опытом. 
Поскольку  все приехали из регионов, 
такой формат мероприятия очень полезен 
для нас. Я рада быть участником этого 
форума и уверена, что получу новые 
знания, которые необходимы для дости-
жения нашей главной цели - повышения 
качества образования. С каждой школой 
и каждым педагогом мы определяем 
сложности, с которыми они сталкива-
ются, и совместно находим решения. 

Надеемся, что такая работа принесет 
положительные результаты и повысит 
эффективность нашей методической 
службы, - добавила Айымгуль Балтабаева.

Отметим, II Республиканский форум 
методистов проходит в столице с 28 
ноября. Ожидается проведение педа-

Двухдневное мероприятие было на-
правлено на создание доступной среды 
в обществе и школе с детьми, которые 
нуждаются в специальном образовании, 
эффективное приобщение учащихся 
к обучающему процессу посредством 
обмена опытом. В диалоговом форуме по 
использованию эффективных технологий 
коррекционно-педагогической службы 
при работе с детьми с ограниченными 
интеллектуальными возможностями 
приняли участие 50 человек.

В теоретической части семинара  
заслушан ряд докладов и обсуждены 
актуальные вопросы развития специ-
ального образования. Представлен опыт 
работы учителей коррекционных школ 
Павлодарской, Северо-Казахстанской, 
Абайской, Улытауской, Жетысуской, 
Жамбылской, Мангистауской, Запад-
но-Казахстанской, Акмолинской об-
ластей и города Астаны.

В конференции приняли участие 
главный специалист Управления об-
разования Астаны Гульшат ИСЕНОВА, 
заместитель руководителя Методи-

ческого центра столицы Жангельды 
АМИРГАЛИЕВ, заведующая отделом 
специального и инклюзивного образова-
ния Методцентра Салтанат КАСЫМКА-
НОВА, руководители образовательных 
организаций, педагоги и представители 
общественных организаций.

В свою очередь педагоги столичной 
школы №3 поделились опытом, провели 
открытые уроки и мастер-классы. Состо-
ялась дискуссия об особенностях препо-
давания и эффективных технологиях 
обучения учащихся с ограниченными 
интеллектуальными возможностями.

Главной особенностью семина-
ра-практикума стало использование 
нейросетей и искусственного интеллекта 
учителями-дефектологами спецшкол в 
образовательном процессе. Этот метод 
позволяет адаптировать образователь-
ную программу к индивидуальным 
потребностям каждого ученика, повы-
сить его интерес, облегчить понимание 
содержания образования.

Èíäèðà ÁÅÐÆÀÍÎÂÀ
Ôîòî Ñóëòàíà ÑÅÈÒÎÂÀ

В специальной школе №3 столицы при содействии 
Управления образования и Методического 
центра прошел республиканский семинар-практикум 
по инклюзии.

Инклюзия: 
опыт школ страны

гогического хакатона. Впервые в таком 
формате будет организована фасилити-
рованная сессия, на которой участники 
смогут работать над предложениями по 
дальнейшей трансформации деятель-
ности методических центров.

- Я надеюсь, что будет составлена До-
рожная карта. Постепенно мы проведем 
работу по трансформации деятельности 
методических центров, - заключила 
президент Национальной академии 
образования имени И. Алтынсарина 
Мадина ТЫНЫБАЕВА.

Третий день форума также посвящен 
профессиональному развитию. На базе 
Дома книги имени И. Алтынсарина 
запланированы мастер-классы, посвя-
щенные медиаграмотности и исполь-
зованию искусственного интеллекта в 
образовательном процессе.

Ôîòî Îíàëõàíà ÎÍÅÐÕÀÍÀ

По словам заместителя директора 
по воспитательной работе школы-гим-
назии №74 Гульжан ОСКИНБАЕВОЙ, 
в мероприятии приняло участие более 
300 учащихся 10 и 11 классов. Его главная 
цель - разъяснение вреда наркотических 
веществ, пропаганда здорового образа 
жизни. 

- К распространению наркотиков часто 
привлекаются подростки, потому что 
ими легче управлять. Детей школьного 
возраста обманывают обещаниями о ска-
зочной жизни, об улучшении финансового 

В школе-гимназии №74 имени Мукагали Макатаева 
состоялось информационно-разъяснительное 
мероприятие «Астана - город без наркотиков». 

Нет наркотикам!

положения, но на самом деле это ложь. 
Встреча прошла с целью предупреждения 
подобных ситуаций. Человек, попавший 
в ловушку наркотиков, не может легко от 
этого избавиться, в результате он разру-
шает свое здоровье, жизнь и может даже 
поставить под угрозу жизнь близких. Как 
подросткам сказать нет наркотикам? 
Надо искать поддержку у родителей, 
учителей, сверстников, также в свободное 
время заниматься спортом, творчеством. 
Не стоит забывать, что наркотики не ре-
шают человеческие проблемы, - сказала 

ведущий специалист Союза молодежных 
и детских организаций, психолог Асель 
ПЫРИМБЕК.

Старший прокурор столичной проку-
ратуры Азамат ТОКТАРБАЙ напомнил, 
что уголовная ответственность за нар-
копреступления начинается с 14 лет, а 
за распространение и хранение можно 
получить до 20 лет лишения свободы. 

- В этом году в Астане за незаконный 
оборот наркотических и психотропных 
веществ привлечено к ответственности 
более 150 человек. Это люди от 16 до 45 
лет, - проинформировал Азамат Токтарбай. 

В ходе встречи учащимся были пока-
заны видеоролики антинаркотической 
направленности, разъяснены ценности 
правовой культуры и принципы верхо-
венства закона. 

Ôîòî ñ ñàéòà gov.kz

По словам учеников, он дает особую 
мотивацию для улучшения успеваемости. 
Также дети отметили эффективность 
использования его в качестве связи между 
собой. Роботом уже заинтересовались 
другие школы.

Учащиеся 10-го класса столичной школы-гимназии 
№74 имени М. Макатаева создали умного робота.

Робот по имени Темирбек

- В настоящее время Темирбек встре-
чается со школьниками из других 
регионов страны, - говорит учитель 
информатики Айдана ОНГАРБЕККЫ-
ЗЫ. - Он очень общительный, говорит 
и отвечает на любые вопросы.

В столичном Центре поддержки 
женщин и детей «Қорғау Астана» рас-
сказали, что с начала года почти 300 
женщин, пострадавших от бытового 
насилия, получили психологическую 
и юридическую помощь.  238 человек 
приютили в центре, из которых 78 - жен-
щины и 160 - несовершеннолетние дети.

Основная цель центра - помощь в 
ресоциализации жертвам бытового 
насилия, торговли людьми и людям, 
попавшим в трудную жизненную си-
туацию. Пострадавшие бесплатно 
живут в кризисном центре до 6 меся-
цев, получают питание, консультации 
психологов и юристов.

Специалисты центра сопровождают 
пострадавших в ходе судебных процес-
сов и принимают участие в защите их 
интересов.

- Мы также помогаем в оформле-
нии и восстановлении документов, 
удостоверяющих личность. В случае 
необходимости оказываем поддержку 
гражданам других государств для воз-
вращения на родину, - отметила руко-

В столице продолжается акция «16 дней активных 
действий против насилия», направленная на устранение 
домашнего насилия и поддержку прав детей. 

Бесплатный 
анонимный звонок

водитель Центра поддержки женщин 
и детей «Қорғау Астана» Анна РЫЛЬ.

Кроме того, центр проводит тренин-
ги на тему профилактики бытового 
насилия в различных учреждениях.

Кризисный центр «Қорғау Астана» 
оказывает помощь бесплатно и ано-
нимно. Обратиться в центр можно по 
номеру +7-702-892-97-77.
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ПОДРОБНОСТИ

НУРЛАНОВ АТАКОЗЫ КЕЛЬДЕНОВИЧ - 
КАНДИДАТ В ДЕПУТАТЫ  ПО ОДНОМАНДАТНОМУ ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ ОКРУГУ №6 

МАСЛИХАТА ГОРОДА АСТАНЫ

Общественный фонд «Ұлытау - ұлт ұясы», БИН 130440012688, сообщает о своей ликвидации. 
Претензии принимаются в течение двух месяцев по адресу: г. Астана, ул. Кеменгерулы, д. 7а,
 тел. + 7-701-133-98-07.

Утерянный подлинник типового устава объединения собственников 
имущества «Apple Di», БИН 220740001503, зарегистрированный в органах 
юстиции 22.01.2022 года,  считать недействительным.

ТОО «НИПИ «Астанагенплан» извещает, что в рамках реализации проекта 
«Водовод от канала им. К.И. Сатпаева до города Астаны со строительством 
насосно-фильтровальной станции №4» планируется проведение пилотных 
испытаний технологии очистки промывных вод.

Проведение испытаний предусмотрено согласно Методическим указаниям 
по проведению пилотных испытаний технологии ультрафильтрации воды, 
утвержденным приказом КВР МСХ РК №285 от 8.12.2014 г. (см. АГСК-1).

Период проведения - со 2.12.2024 г. по 13.12.2024 г. Заявки на участие 
следует направлять в ТОО «Научно-исследовательский проектный институт 
«Астанагенплан». За дополнительной информацией обращаться на e-mail: 
offi  ce@astanagenplan.org.kz или по тел. +7-778-838-73-67.

Территориальным отделом по взысканию сумм государственных доходов 
Департамента юстиции Астаны исполнение исполнительного документа за 
№431/24-71-12 от 19.08.2024 года о взыскании с должника в доход государства 
задолженности в сумме  184 783 388,80 тенге исполнено в полном объеме. 
В связи с исполнением исполнительное производство прекращено.

Я горжусь тем, что моя жизнь 
посвящена служению народу и 
государству. В настоящее вре-
мя занимаюсь общественной 
деятельностью в рядах профес-
сиональных союзов по защите 
социально-трудовых прав чело-
века труда. За вклад в социаль-
но-экономическое и культурное 
развитие страны и активную 
общественную деятельность 
в 2021 году был удостоен госу-
дарственной награды - ордена 
«Құрмет».

Моя предвыборная программа 
кандидата в депутаты маслихата 
Астаны направлена на улучшение 
благосостояния жителей округа 
нашей любимой столицы: 

1. Я коренной житель, как и 
вы, ежедневно вижу, с какими 
проблемами сталкивается наш 
округ и город. Я знаю, что нам 
нужно: столица без окраин, до-
ступное и комфортное жилье, 
безопасные улицы, качественное 
здравоохранение и школы, где 
наши дети будут комфортно и 
безопасно учиться.

2. Я профсоюзный лидер, 
который всегда стоит за каж-
дого работника, защиту прав 
простых людей, повышение 
заработной платы и улучшение 
условий труда. 

3. Я независимый кандидат. 
Моя единственная партия - это 
вы, мои избиратели. Я не связан 
с политическими группами, мои 
интересы совпадают только с 
интересами жителей нашего 
округа и города.

Я здесь не для пустых обе-
щаний, а для реальных дел. Я 
предлагаю свою репутацию и 
свою честность в обмен на ваше 
доверие и поддержку.

Выбрав меня в депутаты, вы 
убедитесь, что я сделаю больше 

для всех нас, для жителей на-
шего округа, города и будущих 
поколений! 

Это:
• достойные рабочие места 

и зарплата - добьюсь создания 
новых рабочих мест с достойной 
зарплатой, чтобы наши дети мог-
ли строить свое будущее здесь, 
не уезжая в поисках лучшей 
жизни. Создать дворовые клубы 
для детей и взрослых;

• забота о пенсионерах - наши 
старшие заслуживают уваже-
ния и заботы. Я буду работать 
над улучшением социальной 
помощи и медицинских услуг 
для пенсионеров;

• комфортная и безопасная 
инфраструктура для всех. 

Город должен быть без окра-
ин, удобным и безопасным для 
каждого жителя независимо от 
района. Намерен добиваться улуч-
шений в сфере общественного 
транспорта, благоустройства 
улиц, освещения и создания 
новых зон отдыха для жителей, 
убрать все стихийные парков-
ки для легкового и грузового 
транспорта.

• Наладить работу обслужи-
вающих компаний (ОСИ, КСК), 
навести порядок во всех дворах. 
Буду лично участвовать и привле-
кать общественность к акциям 
и субботникам, проводимым в 
районе.

• Всегда буду оставаться на 
связи с жителями и готов реагиро-
вать на ваши запросы, совместно 
обсуждать и искать решения 
проблем. Я открыт для общения, 
буду проводить регулярные от-
четы перед населением.

Вместе мы сделаем наш округ 
комфортным, справедливым и 
достойным для всех. Я верю в 
нас, я верю в моего избирателя!

Родился 1 декабря 1966 года, 
окончил Интернациональную СШ 
(Учхоз ЦСХИ) Целиноградского 
района Целиноградской области. 
Вырос в многодетной рабочей 
семье. Отслужил срочную службу 
в Вооруженных силах страны.

В 1991 году окончил Москов-
скую сельскохозяйственную 
академию им. К. Тимирязева, в 
2002 году - Евразийский нацио-
нальный университет (юрист). 

Трудовую деятельность начал 
агрономом бригады, затем управ-
ляющим отделения, главным 
агрономом в учебном хозяйстве 
Целиноградского СХИ.

В 1996 году поступил на службу 
в Государственный следствен-
ный комитет по Акмолинской 
области и в 2017 году уволился 
в запас из Национальной гвар-
дии Республики Казахстан в 
звании полковника. Проходил 
службу на различных должно-
стях начальствующего состава 
в структурах воспитательной 
и социально-правовой работы, 
обучая и защищая интересы 
военнослужащих. 

Выберите своего кандидата - голосуйте за меня, того, кто действительно стоит за вас!

На днях за круглым столом обсуж-
дались итоги грантового проекта BFline, 
инициированного Министерством куль-
туры и информации Казахстана в 2023 
году. Это среднесрочный проект на три 
года, охватывающий период с 2023 по 2025 
год. Его главная цель - повышение осве-
домленности молодежи о психическом 
здоровье и оказание бесплатной аноним-
ной психологической помощи молодым 
людям в возрасте от 14 до 35 лет. Проект 
охватывает всю территорию Казахстана, 
уделяя особое внимание западным и южным 
регионам, и стал ответом на результаты 
исследования 2022 года, которое показало 
рост тревожности среди молодежи, в том 
числе опасений по поводу своего будущего. 

Международные данные подтверждают, 
что каждый третий подросток в возрасте 
до 18 лет сталкивался с тревожными рас-
стройствами. В рамках проекта помощь 
уже получило более 1200 человек, при этом 
чаще всего они обращаются с жалобами 
на тревожность, проблемы в отношениях, 
эмоциональное выгорание и депрессию.

С начала реализации проекта «BFline - служба 
психологической поддержки несовершеннолетних 
и молодых людей» специалисты обработали свыше 
5000 обращений. 

ЧТО ТРЕВОЖИТ МОЛОДЕЖЬ?

-  Особенностью казахстанского ис-
следования стало использование скри-
нинговых методик в рамках программ по 
предотвращению суицидов. В скринингах 
участвовали подростки в возрасте от 11 
до 17 лет. У 6% из них был зафиксирован 
высокий уровень тревожности, стресса 
и депрессии. Данные подтверждаются 
ежегодными исследованиями, начиная 
с 2017 года, что позволяет говорить о по-
стоянстве этой тенденции. Они выявили и 
географические особенности. Наибольшее 
количество обращений фиксируется в 
западных и южных регионах страны, что 
связано как с численностью молодежи, так 
и с ограниченным доступом к квалифи-
цированной психологической помощи в 
небольших населенных пунктах, - говорят 
авторы проекта.  - Скрининги также показали, 
что подростки из небольших населенных 
пунктов сталкиваются с дополнительной 
нагрузкой, вызванной страхом нарушения 
конфиденциальности. Это подчеркивает 
важность анонимности проекта. Кроме 
того, исследования выявили необходимость 

Это говорит о том, что молодежь все больше 
осознает важность ментального здоровья и 
не боится обращаться за профессиональной 
поддержкой, и это важный шаг в формирова-
нии культуры заботы о своем эмоциональном 
состоянии, - говорит спикер.

По ее данным, чаще всего молодые 
казахстанцы к специалистам обращаются 
из-за  тревожного состояния (19%), не-
устойчивости самооценки (12%) и семейных 
проблем (12%). Также были обращения по 
поводу эмоционального выгорания (9%), 
конфликтов в детско-родительских отно-
шениях (8%) и страхов (7%).

- Мы стремимся сделать профессиональ-
ную поддержку доступной для всех молодых 
людей Казахстана. На сайт BFline.org на-
ибольшее количество обращений поступает 
от молодых людей в возрасте 29-35 лет (30%). 
На долю 18-23  и 24-28 лет приходится 28 и 
29% соответственно, а подростки 14-17 лет 
составляют 13% от общего числа обратив-
шихся. Активность чаще всего проявляют 
молодые пользователи из Туркестанской, 
Жамбылской и Кызылординской областей.  
Высокие показатели в этих регионах связа-
ны с активной информационной работой 
и потребностью местной молодежи в пси-
хологической поддержке. Эту работу мы 
будем активно продолжать и в следующем 
году, - заключила Жанат Досжанова.

На встрече отмечалось, что в рамках 
проекта в 2025 году планируется провести 
более 3000 онлайн-консультаций и расши-
рить его географию.

Анар КАРАЖАНОВА, заведующая ка-
федрой клинической психологии НАО 
«Медицинский университет «Астана», 
врач-психотерапевт и нарколог высшей 
категории, подчеркивает, что проект по 
анализу программ профилактики суицидов 
сосредоточен на оценке существующих 
подходов и изучении влияния стигмати-
зирующего языка среди молодежи и детей. 
В ходе исследования провели опрос среди 
подростков и экспертов, чтобы понять, как 
использование определенных выражений 
влияет на отношение к психическим заболе-
ваниям и решение обратиться за помощью. 
Она отметила, что использование таких  слов, 
как «психопат», «дебил», «ненормальный», 
способствует усилению изоляции людей с 

психическими расстройствами и мешает 
им обращаться за профессиональной 
помощью.

Врач подчеркнула, что одной из 
причин, по которой люди избегают 
консультаций с психологами и психи-
атрами, является страх быть осужден-
ным и отмеченным как психически 
ненормальный. В отличие от визитов 
к лекарям обращения к психологам 
оставляют след в документации, что 
вызывает опасения из-за возможных 
негативных последствий в будущем. 
Она также упомянула, что стигматиза-
ция, связанная с психиатрией, уходит 
корнями в советское прошлое, когда 
психиатрия была частью карательной 
системы. Тем не менее современные 
технологии позволяют более эффек-
тивно помогать людям с психическими 
расстройствами, а социальные стигмы 
постепенно разрушаются. Однако 
страх быть помеченным как психи-
чески нездоровый все еще остается 
значительным барьером для тех, кто 
нуждается в помощи.

Анар Каражанова уделила особое 
внимание влиянию стигматизирующего 
языка на подростков. Она подчеркнула, 
что используемые детьми и молодежью 
термины, такие как «психопат», «ши-
зофреник», «сумасшедший», «больной 
на голову», а также более современные 
выражения типа «чокнутый», «неадек-
ватный», «депрессивный», создают 
у подростков чувство собственной 
неполноценности. Это в свою очередь 
может привести к депрессии, социаль-
ной изоляции и снижению самооценки.

По словам спикера, важным ша-
гом в борьбе с этой стигматизацией 
является просвещение общества. Она 
заявила, что людям нужно понимать, 
что психические заболевания не должны 
быть поводом для осуждения. Совре-
менные методы лечения, такие как 
психотерапия, помогают эффективно 
справляться с депрессией и тревожными 
расстройствами и возвращать людей к 
полноценной жизни.

Åêàòåðèíà ÒÛÙÅÍÊÎ
Ôîòî ïðåäîñòàâëåíî îðãàíèçàòîðàìè

системного подхода к решению проблем. 
Например, в случаях тревожных и депрес-
сивных состояний эффективным оказалось 
не только проведение индивидуальной 
терапии, но и работа с ближайшим окру-
жением подростков - семьями, школьными 
коллективами. Именно взаимодействие 
с микросоциальной средой помогает до-
биться устойчивых результатов.  

Особенность проекта в том, что он пре-
доставляет плановую психологическую 
поддержку, где консультации длятся от 
30 минут до полутора часа, напоминая 
формат индивидуальной терапии. Услуги 
предоставляются анонимно, что особенно 
важно для жителей небольших регионов, 
где конфиденциальность может быть 
проблемой.

Проект стал одной из ключевых ини-
циатив, предоставляющих качественную 
психологическую помощь и повышающих 
уровень психологического образования в 
Казахстане. Руководитель проекта Жанат 
ДОСЖАНОВА отметила, что рост обращений 
свидетельствует о повышении осознанности 
молодежи в вопросах психологического 
благополучия.

- С момента запуска специалисты 
обработали более 5000 обращений. В 
прошлом году посредством сайта BFline.
org профессиональную помощь получили 
642 клиента, а за 11 месяцев 2024-го этот 
показатель превысил 1800 обращений. 

Оформить подписку можно в отделениях АО «Казпочта», 
а также в редакции газеты «Вечерняя Астана» 
(ул. Достык, 13, ЖК «Нурсая-2»).

Индекс Варианты
подписки 1 месяц 3 месяца 6 месяцев 12 месяцев

65618

Для индивидуаль-
ных подписчиков, 
физ. лицо (город)/
юр. лицо (село) 

686,89 2 060,67 4 121,34 8 242,68

      15618
Для предприятий и 
организаций,
юр. лицо (город)

1 690,11 5 070,33 10  140,66 20281,32
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Постановка представлена в лучших традициях ка-
захского оперного искусства. Дирижер-постановщик 
- народный артист Казахстана Абзал МУХИТДИН. 

- В процессе подготовки мы проанализировали 
партитуры нескольких старых постановок, пере-
работали музыкальный материал и создали оперу, 
которая точно отражает исторический контекст и 
стиль 60-70-х годов прошлого столетия. Это легкая 
комическая опера, которая раньше по своей структу-
ре напоминала оперетту, однако теперь мы стремим-
ся превратить ее в произведение более сложного 
жанра. При этом особая трудность состоит в том, 
чтобы сохранить легкость восприятия так, чтобы 
масштаб проделанной работы оставался невидимым 
для зрителя, - отмечает дирижер.

По его словам, в спектакле будут задействованы 
преимущественно молодые артисты, для которых 
это станет настоящим вызовом, ведь они не застали 
советскую эпоху.

- Им предстоит погрузиться в атмосферу того 
времени, и наша задача - объяснить, подсказать, 
рассказать все тонкости. Вместе со мной над опе-
рой работает слаженная команда профессионалов, 
давно сотрудничающих с театром. Художественным 
оформлением занимаются талантливые сценогра-
фы - Софья ТАСМАГАМБЕТОВА и Павел ДРАГУНОВ. 
Однако ключевую роль здесь все-таки играет взаи-
модействие режиссера и дирижера, ведь именно от 
этого тандема зависит гармоничность всей постанов-
ки, - пояснил Абзал Мухитдин. 

Режиссером-постановщиком спектакля выступил 
Еренбак ТОЙКЕНОВ, который стремится передать 
комедийный характер произведения через живые и 
динамичные режиссерские находки. 

- История начинается с приезда Серке на вокзал 
Алматы, где он, молодой парень из колхоза, надеется 
во второй раз попытать удачу поступить в универ-
ситет, теперь через знакомых. На сцене появляется 
настоящий поезд, из которого Серке выходит, по-
гружаясь в атмосферу большого города. На вокзале 
многие пассажиры читают газетную статью о юной 
комсомолке Айсулу. Ее портрет на первой странице 
и вдохновляющая история покорили сердца горо-
жан. Встреча с продавцом газет приводит Серке 
на банкет, посвященный празднованию защиты 
диссертации Хасена, где он знакомится с ним и его 
другом - студентом Аубакиром. Музыка и шампан-
ское кружат Серке голову, и он с жаром рассказывает 
новым знакомым об Айсулу, прекрасной девушке из 
его родного колхоза. Под впечатлением от услышан-
ного Хасен и Аубакир решают ночью отправиться за 
ней в колхоз. Во втором акте действие переносится в 
деревню, где наивные городские юноши становятся 
жертвой веселого розыгрыша, устроенного сестрами 
Айсулу - Нурсулу и Жансулу, а также председателем 
колхоза. Влюбленные, но запутавшиеся в интригах, 
они, наконец, встречают настоящую Айсулу, и воз-
никает конфликт, который вскоре разрешается: все 
три пары находят друг друга и в радостном финале 
празднуют свадьбы, - рассказывает режиссер Еренбак 
Тойкенов.

Как отмечает режиссер, постановка комедии - не-
простая задача, требующая тщательной работы с со-
бытиями и внимательного построения сценических 
ситуаций.

- Особая сложность комедийной оперы «Айсулу» в 
том, что в отличие от классических драматургически 
насыщенных опер мне приходится самостоятельно 
наполнять каждый эпизод, искать тончайшие нюан-
сы и собирать их, словно атомы, чтобы развить дей-
ствие и подчеркнуть характеры героев. Тем самым 
создаются для вокалистов не только физические, но 
и психологические нагрузки. От каждого исполните-
ля, будь то солист или артист хора, требуется не про-
сто участие, а глубокое проживание роли, - заключил 
Еренбак Тойкенов. 

Заслуженные деятели Казахстана Софья Тасма-
гамбетова и Павел Драгунов создают уникальное 
сценическое пространство, которое отражает жизнь 
казахской молодежи, ставшей центральной темой 
оперы. Этот визуальный ряд дополняется яркой 
работой художника по свету Сергея ШЕВЧЕНКО и 
видеопроекциями Павла СУВОРОВА.

Над главными партиями работали артисты опер-
ной труппы, хоровые сцены разучивают артисты 
хора под руководством главного хормейстера - за-
служенного деятеля Казахстана Ержана ДАУТОВА. В 
то время как хореограф-постановщик массовых сцен 
Бостан КОЖАБЕКОВ вместе с артистами добавил 
действию динамики и энергии молодости, которой 
пропитана вся опера. 

Фото пресс-службы театра 

ИЛИ ПОРТРЕТ 
НА ПЕРВОЙ СТРАНИЦЕ

На сцене Большого зала театра 
«Астана Опера» состоялась 
долгожданная премьера комической 
оперы «Айсулу», приуроченная 
к 100-летию выдающегося 
казахстанского композитора 
Сыдыка Мухамеджанова. 

«АЙСУЛУ»,


